

9° Encuentro Anual del Comité de Contratistas Generales de la CChC:

ENERGÍA Y MINERÍA: DESAFÍOS DE CLASE MUNDIAL

AMBOS SECTORES EXPLICAN MÁS DE LA MITAD DE LA INVERSIÓN EN INFRAESTRUCTURA DURANTE LOS PRÓXIMOS AÑOS, POR LO CUAL, CHILE ESTÁ EN EL MOMENTO OPORTUNO PARA INSERTARSE DE LLENO EN EL COMPETITIVO MERCADO INTERNACIONAL, PERO... ¿ESTAMOS DEBIDAMENTE PREPARADOS?

Por Alejandra Eyzaguirre_Fotos Úrsula Ortiz

Con el propósito de analizar los desafíos y escenarios que deberán enfrentar las empresas del comité de Contratistas Generales para materializar los futuros proyectos en las áreas de minería y energía, se realizó en el Hotel Sheraton Miramar (Viña del Mar) el 9° Encuentro Anual del Comité de Contratistas Generales de la Cámara Chilena de la Construcción (CChC).

Durante el evento se destacó que los proyectos relacionados a ambos sectores explican más de la mitad de la inversión en infraestructura durante los próximos años, por lo cual nuestro país está en el momento oportuno para insertarse en el competitivo mercado internacional y, por ende, las empresas constructoras deberán subirse a este carro.

En este sentido, se pusieron sobre la mesa las características comunes de dichos sectores como la participación de grandes actores de clase mundial y el modelo de negocios caracterizado por la tercerización de servicios y el desarrollo de proyectos, lo que transforma a éste en un gran momento para las empresas contratistas generales. Junto a ello, se

resaltaron otros aspectos como la necesidad de mejorar la productividad y eficiencia -a través de la noción de un espíritu de clúster en las empresas mandantes y contratistas, además la necesidad imperiosa de potenciar la capacitación y certificación de competencias- a fin de aumentar y mejorar la oferta de profesionales y mano de obra especializada que tanto escasea en el escenario actual del mundo de los proyectos.

DESAFÍOS EN MATERIA ENERGÉTICA

Cabe destacar que el encuentro anual de Contratistas Generales fue inaugurado por el primer vicepresidente de la CChC, Daniel Hurtado y encabezado por el presidente del Comité de Contratistas Generales, Antonio Errázuriz, además del gerente de Estudios de la CChC, Javier Hurtado. Expusieron en él destacados empresarios nacionales, entre los que se encuentra el ingeniero, ex ministro de Estado y gran conocedor del sistema eléctrico chileno, Juan Antonio Guzmán; el gerente de Desarrollo de Transelec, Juan

Carlos Araneda; además del ministro de Energía, Rodrigo Álvarez, quienes participaron en el primer panel "Mirando el futuro con energía", que fue moderado por el empresario, Juan Mackenna, quien posee una vasta experiencia en el rubro.

Durante las diversas exposiciones se plantearon algunos puntos como el aumento creciente de la demanda energética tanto en Chile como en el mundo, impulsada por los países en desarrollo; la alta dependencia de combustibles no renovables e importados, lo que implica no sólo pagar precios muchos más altos que los países que sí lo producen, sino también el impacto en la producción de CO₂; la interconexión SIC-SING y la carencia de una red troncal sólida que permita acceder a ella a los nuevos generadores, además de la no existencia de redes secundarias para que puedan acceder los proyectos de energía renovable.

Otros temas tratados guardaron relación con la oposición a ciertos proyectos por parte de quienes sustentan posiciones

ideológicas extremas, complejas regulaciones ambientales y legales, la importancia de la transmisión a la hora de evaluar costos, a modo de evitar congestiones y proporcionar seguridad en la entrega del servicio, considerando sus efectos en los mercados locales.

En esta línea, el ministro de Energía, Rodrigo Álvarez, enfatizó que otros desafíos pendientes tienen que ver con acelerar los tiempos de tramitación, tener mayor nivel de información, más y mejor participación ciudadana, lograr más coordinación entre los servicios regionales y el organismo central y más rigurosidad en la presentación de iniciativas.

Se destacó que se trata de un problema de todos los chilenos, ya que la energía requerida prácticamente se duplicará cada diez años y si queremos seguir creciendo a una tasa del 6%, es necesario materializar los proyectos que hoy se encuentran en cartera, sin perder de vista que ésta sea limpia, segura y económica.

MINERÍA DE CARA AL FUTURO

Durante el segundo panel, que estuvo a cargo del consejero de la institución gremial, Jorge Mas, se debatió el tema "Minería: Empresas mineras, de energía y construcción de cara al futuro", el cual se contextualizó en un escenario macro de alto precio del cobre, con turbulencias económicas internacionales, y un país como Chile que concentra más del 30 % de la producción mundial del mineral, ubicándose número 1 en producción de cobre en mina y 8 en el índice de atractivo minero a nivel mundial.

Se analizó el escenario global de cara al año 2020, en el cual nuestro país no sólo estará duplicando la demanda energética, sino que ésta misma vendrá aparejada de un gran consumo de parte del sector minero.

Se conversó sobre aspectos como la participación nacional en el mercado de la minería vinculado a la salud, seguridad y el medio ambiente, el aumento de la productividad, la urgente necesidad de incentivar la capacitación del recurso humano y lograr la



Daniel Hurtado, primer vicepresidente CChC y Rodrigo Álvarez, Ministro de Energía.

efectividad durante el tiempo que se trabaja, considerando los proyectos que están en marcha y la incorporación de mejores prácticas y formas de contratación.

En lo relativo a las formas de contratación se planteó la necesidad de buscar mejores mecanismos de modelos orientados a mejorar la productividad, sin transar la seguridad y la calidad y estableciendo un accionar conjunto en estas materias, en función de cuidar y desarrollar un modelo de negocios óptimo y que sea un aporte de valor a las partes involucradas. Para ello se trazó el objetivo de establecer relaciones de largo plazo que permitan mejorar la productividad. También se recalzó la importancia de mantener una comunicación fluida para estar prevenidos ante situaciones, que puedan afectar el ambiente laboral tanto en mandantes como contratistas, en el desarrollo de un proyecto

No menor fue el dato proporcionado por el ex presidente ejecutivo de Codelco, Marcos Lima, referida a la visión académica frente a la escasez de profesionales y mano

de obra calificada que presenta el sector minero, señalando que entre 1990 y 2010 los trabajadores del sector minero crecieron 6,6%, mientras que el número de titulados de carreras como geología, metalurgia y minería subió apenas 2,8%, según el Consejo Superior de Educación.

Otra reflexión que llamó a estar atentos fue la que señaló otro especialista del área, según algunas entidades expertas en análisis de gran cantidad de casos de proyectos en el mundo que han visto el encarecimiento de los servicios y disminución en la calidad está presente en aquellos países donde hay gran demanda, como por ejemplo, Australia o Canadá, entre otros. Desde esta perspectiva quedó abierta la inquietud sobre ¿cuál es la solución para las empresas mandantes?

En este panel expusieron también otros destacados ejecutivos como el vicepresidente de proyectos de Codelco, Sergio Fuentes, el gerente de Abastecimientos y Contratos de BHP Billiton, Pedro Correa y el Secretario General (I) de la CChC, Augusto Bruna, quien efectuó el cierre de la jornada.